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dado pelo vice-presidente  
Geraldo Alckmin.

Reforma ministerial
A nova pasta deve aco-

modar um dos ministros 
que serão anunciados em 
breve pelo presidente para 
aproximar o PP e o Republi-
canos da base parlamentar 
do governo no Congresso. 
Os deputados federais An-
dré Fufuca (PP-MA) e Sílvio 
Costa Filho (Republicanos-
-PE) são cotados para ocu-
par os cargos.

Em declarações anterio-
res, Lula afirmou que essa 
aproximação dará tran-
quilidade nas votações 
de matérias de interesse 
do governo no Congresso 
Nacional. Juntos, os dois 
partidos detêm 90 cadeiras  
na Câmara.

METAS 
O ministro da Fazenda, 

Fernando Haddad, negou 
que a equipe econômica 
pretende mudar a meta de 
déficit primário zero para o 
Orçamento de 2024. Segun-
do o ministro, o projeto de 
lei está pronto e não pode 
ser alterado dois dias antes 
do envio.

“Não há nenhuma altera-
ção de rota. O Orçamento 
está pronto há duas sema-
nas. Não é uma coisa sim-
ples fazer um Orçamento 
federal. Não dá para mudar 
nada às vésperas. Eu já falei 
para vocês. Fiquem tran-
quilos! O Orçamento será 
enviado depois de ama-
nhã”, declarou o ministro, 
ao retornar de reunião 
no Palácio do Planalto n 
esta tarde.

O ministro teve uma reu-
nião com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e os 
ministros que compõem a 
Junta de Execução Orça-
mentária (JEO): Rui Costa, 
da Casa Civil; Simone Tebet, 
do Planejamento; e Esther 
Dweck, da Gestão e Inova-
ção em Serviços Públicos. 
Segundo Haddad, eles dis-
cutiram a sanção do novo 
arcabouço fiscal, aprovado 
pelo Congresso na semana 
passada, e o envio do pro-
jeto de lei do Orçamento 
de 2024.

Apesar das críticas, pe-
tista quer mais 

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va afirmou, ontem 
(29), que criará 

um ministério para tratar 
de assuntos relacionados 
a pequena e média em-
presa, atendendo assim 
quem quer empreender no 
país. Será a 38ª pasta do  
governo federal.

A meta, segundo ele, é 
criar mais de 2 milhões de 
empregos com carteira as-
sinada até o fim do ano. 
No primeiro semestre, o 
saldo foi de 1.023.540 novos 
postos de trabalho.

“Mas sabemos que tem 
muita gente que não quer 
carteira assinada. Está cheio 
de gente que está queren-
do ser empreendedor indi-
vidual, ser empreendedor 
coletivo. Então nós vamos 
criar, eu estou propondo 
a criação do ministério da 
pequena e média empresa, 
das cooperativas e dos em-
preendedores individuais, 
para que tenha um minis-
tério específico para cuidar 
dessa gente que precisa de 
crédito e de oportunidade”, 
disse Lula durante o progra-
ma semanal Conversa com 
o Presidente, transmitido 
pelo Canal Gov.

“Esse é o papel do Esta-
do, criar condições para as 
pessoas poderem partici-
par”, argumentou Lula, des-
tacando que os pequenos 
negócios geram de 60% a 
70% dos empregos formais 
do país.

“Nós precisamos enten-
der que essa gente tem 
importância e precisamos 
dar condições dessas pes-

Presidente não deu ouvidos aos críticos, e apesar da gastança, acredita que há espaço para mais um ministério

Últimas

Justiça nega liberdade para Flordelis
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50 anos de cadeia para a 
ex-parlamentar

Por unanimidade, a 2ª Câ-
mara Criminal do Tribunal 
de Justiça do Estado do Rio 
de Janeiro (TJRJ) negou o 
pedido de habeas corpus 
impetrado pela ex-depu-
tada federal Flordelis, con-
denada em novembro do 
ano passado a 50 anos e 
28 dias de prisão por ter 
ordenado o homicídio do 
marido, o pastor Anderson 
do Carmo.

O crime ocorreu em junho 
de 2019, na casa da família, 
em Niterói, região metro-
politana do Rio de Janeiro. 
Anderson foi morto com 
vários tiros quando che-
gava em casa de carro, na 
madrugada de 16 de junho, 
acompanhado de Flordelis.

A ex-deputada desceu do 
carro e entrou em casa. 
Quando estacionava o car-
ro, Anderson foi atingido 
por mais de dez tiros e 
morreu na hora.

A condenação ocorreu 
no dia 13 de novembro 
do ano passado. O Tri-
bunal do Júri de Niterói 

PRESA EM CRISE 

123 Milhas solicita 
recuperação judicial

A empresa 123milhas pro-
tocolou um pedido de recu-
peração judicial no Tribunal 
de Justiça de Minas Gerais 
ontem. No dia 18 de agosto, 
a agência de viagens suspen-
deu a emissão de passagens 
para embarques previstos 
entre setembro e dezem-
bro deste ano, por “motivos 
alheios à sua vontade”. 

Segundo a empresa, a re-
cuperação judicial tem como 
objetivo assegurar o cum-
primento dos compromissos 
assumidos com clientes, ex-

considerou a ex-deputada 
culpada pelo homicídio tri-
plamente qualificado, com 
os agravantes de motivo 
torpe, emprego de meio 
cruel e recurso que impos-
sibilitou a defesa da vítima.

O relator do habeas cor-
pus foi o desembargador 

Clientes em estado de nervos

Peterson Barroso Simão. 
No seu voto, o magistrado 
considerou que não hou-
ve excesso de prazo na 
tramitação do caso, como 
argumentou a defesa de 
Flordelis. O desembarga-
dor ressaltou “que qual-
quer demora se deu de-

-colaboradores e fornecedo-
res. “A recuperação judicial 
permitirá concentrar em um 
só juízo todos os valores de-
vidos. A empresa avalia que, 
desta forma, chegará mais 
rápido a soluções com todos 
os credores para, progressi-
vamente, reequilibrar sua si-
tuação financeira”, informou 
em nota.  

A empresa garante que 
permanece fornecendo da-
dos, informações e escla-
recimentos às autoridades 
competentes.

Lula decide que precisa 
de mais um ministério

soas terem acesso a crédito 
para dar o pontapé inicial. 
Por isso, eu quero valorizar 
muito os empreendedores 
individuais, quero valori-
zar muito as cooperativas 
e quero valorizar muito a 
pequena e média empresa 

porque ela gera 60% ou 70% 
do emprego desse país. E 
quanto melhor estiver a pe-
quena empresa, melhor está 
a grande empresa, melhor 
está o salário, melhor a vida 
do povo. É um ciclo vicioso 
que não tem muito mila-

gre. A economia não cresce 
quando não se distribui”, 
acrescentou o presidente.

Durante a campanha 
eleitoral, em 2022, Lula 
defendeu a criação desse 
ministério, mas ao definir 
sua estrutura ministerial, 

os pequenos negócios fo-
ram contemplados com a 
Secretaria da Micro e Pe-
quena Empresa e Empre-
endedorismo, que faz parte 
do Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços, coman-

vido à complexidade do 
caso, à grande quantidade 
de réus, e aos incidentes 
processuais causados pela 
defesa de um dos co-réus”.

O desembargador sus-
tentou ainda, em seu voto, 
que a manutenção da pri-
são preventiva é justifica-
da, especialmente após a 
sessão plenária do Tribunal 
do Júri, em novembro de 
2021, que atestou a con-
denação de Flordelis.

Ele destacou “que a de-
cisão que manteve os con-
denados presos foi devida-
mente fundamentada com 
base na periculosidade da 
ré e na necessidade de 
garantir a ordem pública”.

Em outro trecho da de-
cisão, o desembargador 
escreveu que “a alegação 
de que não houve revisão 
periódica da prisão pre-
ventiva, indicando que tal 
revisão foi realizada antes 
da sessão plenária e a res-
ponsabilidade de revisão 
agora recai sobre a Vara 
de Execuções Penais”.

Em seu primeiro mandato, Lula 
teve 35 ministérios. 

INCHADO

Com a nova pasta, agora serão 
38 ministérios. 

APERTO
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O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva assinou a indicação 
da advogada Daniela Teixeira, 
que atua no Distrito Federal, 
para o cargo de ministra do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ), 
na vaga reservada à advocacia. 
Teixeira fazia parte de uma lista 
tríplice elaborada na semana 

Destaque De olho

passada pelos ministros do 
STJ e enviada ao presidente da 
República para a indicação. Era 
a única mulher da lista. Agora, 
caberá ao Senado Federal pro-
ceder uma sabatina e aprovar 
o nome da advogada para a 
Corte Superior.

Daniela Teixeira tem 51 anos 

de idade, é formada pela Fa-
culdade de Direito da Univer-
sidade de Brasília (UnB), pos-
suiu especialização em direito 
econômico e empresarial pela 
Fundação Getúlio Vargas (FGV) 
e é mestre em direito pelo 
Instituto Brasiliense de Direito 
Público (IDP). 

REPRODUÇÃO/ INSTAGRAM

Após passar por um trans-
plante do coração, o apresen-
tador Fausto Silva, conhecido 
como Faustão, foi extubado 
na manhã desta terça-feira 
(29) e está respirando sem 
auxílio de aparelhos. A infor-
mação é do boletim médico 
divulgado pelo Hospital Al-

bert Einstein, onde o apre-
sentador está internado.

Segundo o hospital, Faus-
tão está consciente, conver-
sa normalmente e apresenta 
boa função cardíaca. Ape-
sar disso, ele segue inter-
nado na unidade de terapia  
intensiva (UTI).

A imprensa acompanha 
agora a recuperação, assim 
como a medicina, já que 
um transplante não é algo 
simples. A cirurgia feita no 
jornalista, que tem 73 anos, 
pode trazer um novo signifi-
cado aos transplantes feitos 
no Brasil.

  Editorial

Por mais de três décadas, o 
Brasil tem observado o dia 29 
de agosto como um evento de-
dicado a combater o consumo 
de tabaco. Embora o hábito de 
fumar tabaco convencional te-
nha declinado, a disponibilidade 
fácil e crescente dos cigarros 
eletrônicos e dispositivos vape 
mantém a atenção voltada para 
os perigos à saúde pública.

De acordo com o levantamen-
to Vigitel, entre 2006 e 2020, a 

proporção de fumantes no Brasil 
diminuiu de 15,7% para 9,5%. 
Isso é resultado do aumento da 
conscientização acerca dos ris-
cos envolvidos, assim como das 
campanhas de sensibilização, 
como as imagens impactantes 
nas embalagens de cigarros.

No entanto, uma nova gera-
ção de usuários de tabaco está 
emergindo devido à dissemi-
nação dos dispositivos eletrô-
nicos. Uma pesquisa realizada 

pela Universidade Federal de 
Pelotas indica que um em cada 
cinco jovens brasileiros entre 18 
e 24 anos utiliza vapes e cigar-
ros eletrônicos. Isso equivale a 
aproximadamente 4 milhões de 
adultos jovens, segundo estima-
tivas do Ministério da Saúde.

A atração por esses disposi-
tivos é atribuída à diversidade 
de sabores, à percepção de que 
eles não causam danos à saúde 
e à necessidade de integração 

social. Essa tendência está avan-
çando até mesmo entre um 
público ainda mais jovem: cerca 
de 16,7% dos indivíduos entre 
13 e 17 anos no país experimen-
taram ou estão usando vapes e 
cigarros eletrônicos, de acordo 
com dados apresentados em 
um evento pela G.Lab.

Apesar de o Brasil ser um dos 
poucos países a ter regulamen-
tação que limita a venda desses 
dispositivos desde 2009, eles 

são comercializados sem res-
trições e sem regulamentação. 
Se fossem regulados, poderiam 
gerar até R$ 7,5 bilhões em 
receitas anuais, de acordo com 
um estudo da Fiemg. Embora 
esse número seja impressionan-
te, ainda é uma fração dos R$ 
125,148 bilhões gastos no Brasil 
em decorrência das doenças 
relacionadas ao tabagismo, con-
forme apontado pelo Instituto 
de Efetividade Clínica e Sanitária.

Fumantes modernos. Custos modernos com saúde

Empatia
A empatia é uma virtude muito 

valiosa e necessária, principal-
mente nos tempos atuais, onde o 
egoísmo e o olhar recaído sobre 
si mesmo imperam nos quatro 
cantos do mundo. A empatia se 
faz presente em todos relaciona-
mentos humanos, na família, en-
tre amigos, colegas de trabalho, 
clientes, entre outros e consiste 
em se identificar com o outro ou 
ainda, em especial, com a situação 
fática vivida pelo outro.

Através da empatia podemos 
compreender o comportamento 
do outro viabilizando um apoio 
eficiente e verdadeiro de uns para 
os outros, onde a capacidade psi-
cológica de sentir e vivenciar as 
razões alheias abre caminho para 
o altruísmo, o amor ao próximo, 
a compaixão, a misericórdia e a 
união fraternal entre as pessoas 
construindo, desta forma, um es-
paço vivencial harmônico e feliz.

Tal virtude humana é classifi-
cada como um comportamento 
e como tal é aprendido e de-
senvolvido em graus maiores ou 
menores dependendo do meio 
cultural onde é encontrado, desta 
forma, cabe aos educadores e Pais 
investirem neste desenvolvimen-
to emocional desde a infância 
para a formação de adultos em-
páticos que promovam, conse-
quentemente, bem estar social 
e afetivo.

No sentido de formação de uma 
sociedade mais empática e feliz o 
estímulo familiar, incentivando as 
crianças desde a mais tenra idade 
a se importar com as outras crian-
ças  promove, concorrentemente, 
a diminuição de comportamentos 

agressivos e egoístas com eviden-
ciada ação sobre a autoestima e 
autocontrole das mesmas.

A empatia é didaticamente di-
vidida em grupos denominados 
de Empatia Cognitiva estabele-
cendo a compreensão do que o 
outro sente através do processo 
cognitivo; a Empatia Emocional 
trazendo o compartilhamento de 
sentimentos com o outro a qual 
fortalece laços afetivos e, final-
mente, a Empatia Compassiva 
onde além da empatia comparti-
lhada de sentimentos acrescenta 
a mobilização para ajudar o outro 
em dificuldades.

Quando aprendida, desenvolvi-
da e exercida no núcleo familiar os 
benefícios da empatia traduzem 
em uma vida de mais conexão, res-
peito, amabilidade, companhei-
rismo e felicidade estendendo-se 
muito além deste micro universo 
para diversas áreas da vida, seja 
afetiva, relacional, psíquica, ou 
ainda, profissional com extremos 
benefícios adquiridos permitindo 
o desenvolvimento de uma so-
ciedade psiquicamente funcional.

Construir uma sociedade, por-
tanto, harmônica, equilibrada e 
com controle das emoções ou seja 
emocionalmente saudável requer 
um programa de aprendizado de 
empatia desde a infância com a 
construção de comportamentos 
com funcionalidade que promo-
vam um bem estar coletivo, uma 
abordagem de anulação do ego-
ísmo e promoção da felicidade 
e do bem estar de todos pois 
como diz a sábia letra da famosa 
Canção : “ É impossível ser feliz 
sozinho “....

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.

O Supremo Tribunal Federal (STF), 
finalmente, decidiu que a alteração 
no Código de Processo Penal (CPP) 
que instituiu o juiz das garantias é 
constitucional. Ficou estabelecido 
que a regra é de aplicação obrigató-
ria, mas cabe aos Estados, ao Distrito 
Federal e à União definir o formato 
em suas respectivas esferas.

O juiz das garantias é sistema que 
busca garantir a imparcialidade e a 
separação de funções durante um 
processo criminal, seja inquisitorial 
(em inquérito policial), seja em fase 
judicial. Esse sistema foi concebi-
do para evitar possíveis influências 
indevidas sobre o processo e ga-
rantir os direitos fundamentais do 
investigado e da vítima. 

A principal característica do juiz 
das garantias é a mudança de 
juízes a partir do momento em 
que se inicia o processo judicial 
com o oferecimento da Denúncia 
pelo Ministério Público. Em outras 
palavras, durante a investigação 
inicial e o inquérito policial, um juiz 
ficará responsável pelo controle da 
legalidade na atuação da Delegacia 
de Polícia e do Ministério Público.

Quando o Delegado de Polícia 
enviar um relatório conclusivo do 
inquérito policial, e o Ministério 
Público, convencendo-se acerca da 
ocorrência de um crime, ocorre 
a fase inicial do processo penal 
judicial, com o oferecimento da 
denúncia pelo Ministério Público.

A partir deste momento, o juiz 
das garantias estabelece que deve 
haver a troca de juízes, em razão de 
que o juiz que conduziu o inquérito 
policial já ter uma opinião formada 
com base nos elementos colhidos 
ainda em fase inquisitorial. 

A partir de então, um novo juiz 
passa a compor o processo, sem 
qualquer preconceito, juízo de va-
lor, ou opinião previamente for-
mada acerca de qualquer um dos 
participantes do processo, seja a 
vítima, seja o próprio denunciado. 
Isso faz com que o processo penal 
seja conduzido de forma imparcial, 
de modo a facilitar que se chegue 
cada vez mais próximo do devi-
do processo legal, bem como ao 
tão falado direito penal do fato. 
A implementação do juiz das garan-
tias no Brasil ainda é uma área em 
desenvolvimento. Seus impactos 
práticos e a superação dos desa-
fios discutidos anteriormente se-
rão fundamentais para determinar 
sua eficácia e sua permanência no 
sistema jurídico brasileiro. O mo-
nitoramento constante e os ajustes 
adequados podem ser necessários 
para garantir que os objetivos de 
imparcialidade e proteção dos di-
reitos individuais sejam alcançados. 
No entanto, não parece ser uma das 
tarefas das mais fáceis instituir um 
juiz das garantias no ordenamen-
to jurídico brasileiro, não à toa o 
Supremo Tribunal Federal deu um 
prazo de 12 (doze) meses, prorro-
gáveis por igual período, para que 
leis e regulamentos dos tribunais 
sejam alterados para permitir a 
implementação do novo sistema 
a partir de diretrizes fixadas pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ).

A ministra Rosa Weber, presiden-
te do STF, afirmou que o direito 
ao juiz imparcial é uma garantia 
prevista na Constituição Federal e 
em convenções internacionais das 
quais o Brasil é signatário. Segundo 
a presidente, a obrigação do Esta-

do passa pela criação de normas 
para inibir a atuação do magistra-
do em situações que comprome-
tam ou aparentem comprometer  
sua imparcialidade.

Na mesma linha, o ministro Gil-
mar Mendes afirmou que o juiz 
de garantias traz a imparcialidade 
do magistrado criminal, a presun-
ção de inocência e o controle da 
legalidade. Mendes citou “falhas” 
do Judiciário e mencionou as con-
versas da Vaza Jato a escândalos 
como os das operações Carne Fraca 
e Ouvidos Moucos.

Somente o ministro Luiz Fux vo-
tou contra a constitucionalidade da 
medida. O magistrado propôs que 
a implementação do juiz de garan-
tias fosse opcional, mas nenhum 
colega o acompanhou. O ministro 
Luís Roberto Barroso, o primeiro a 
votar, afirmou que o instrumento 
de juiz de garantias aparece para 
auxiliar na formatação de um direito 
penal sério e moderado. Segundo 
o ministro, o sistema atual é “ex-
tremamente manso com a crimi-
nalidade dos ricos, do colarinho 
branco, inclusive com a apropriação 
privada do Estado”. 

Portanto, a votação recente do 
Supremo Tribunal Federal confir-
ma o que o legislador acrescentou 
com o Pacote Anticrime ainda no 
ano de 2019, isto é, a implemen-
tação do juiz das garantias, o qual 
acarretará inúmeros benefícios 
ao sistema processual penal no 
Brasil. Não se trata de estabele-
cer privilégios ao acusado ou à 
vítima, mas sim de garantir que 
o julgamento seja feito de forma 
imparcial, o que é um avanço ao 
ordenamento jurídico.

O juiz das garantias no Brasil: avanços, 
desafios e controvérsias 

Lucas Botero
Advogado especialista em direito público

@ lucas_botero
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Cidades Mais de 50 motoristas são 
autuados por uso irregular de 
vagas especiais

Detran-AM ministra aulas práticas 
para contemplados do projeto ‘CNH 
na Escola’

Programa habitacio-
nal prevê mais de 24 
mil soluções de mora-
dia à população

Da redação

O programa Amazo-
nas Meu Lar recebeu, 
aproximadamente, 
22 mil pré-cadastros 

no período de 24 horas após 
ser lançado pelo governador 
Wilson Lima, na última segun-
da-feira (28). Os interessados 
têm até o dia 11 de outubro 
para se candidatar, pelo site ou 
pelo aplicativo Sasi, disponível 
para IOS e Android.

A primeira lista de pessoas 
aptas a serem contempladas 
por uma das linhas de aten-
dimento do programa será 
divulgada em novembro. O 
Amazonas Meu Lar integra as 
políticas de habitação e fundi-
ária do Governo do Amazonas 
e prevê a oferta de mais de 24 
mil soluções de moradia, in-
cluindo a construção de novas 
unidades habitacionais, subsí-
dio para entrada de financia-
mentos e regularização de 33 
mil imóveis.

A iniciativa é coordenada 
pela Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), com 
execução dos órgãos vincu-
lados, Superintendência Esta-
dual de Habitação (Suhab) e 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), além da Se-
cretaria de Estado das Cidades 
e Territórios (Sect).

Para o secretário da Sedurb, 
Marcellus Campêlo, o alto ín-
dice de inscritos em um perí-

Programa idealizado pelo Governo do Amazonas, comandado por Wilson Lima, terá investimentos de R$ 4,7 bilhões

ANTONIO LIMA/SECOM

‘Amazonas Meu Lar’ recebe 22 mil 
pré-cadastros em menos de 24h

odo curto demonstra que os 
sistemas desenvolvidos para 
o cadastro são eficientes e de 
fácil acesso à população.

“A prioridade [do governa-
dor] é garantir moradia digna 
para quem mais precisa, e 
essa grande procura, em tão 
pouco tempo, demonstra que 
a população amazonense con-
fia na seriedade desta inicia-
tiva, que é o maior programa 
habitacional da história do  
estado”, destaca.

O pré-cadastro não garan-
te o atendimento pelo pro-
grama, mas indica o interesse 
em participar. O candidato 

Regularização Fundiária, 
com regularizações de ter-
renos e imóveis, para fins 
de emissão de documen-
to de propriedade, como o  
título definitivo;

Soluções Transitórias, que 
além das soluções de moradia 
definitiva, o Governo do Ama-
zonas pagará R$ 39 milhões 
em soluções transitórias, na 
forma de auxílio aluguel ou 
bolsa moradia. O benefício é 
destinado a famílias de área 
de risco em atendimento por 
programas como Prosamin+, 
Prosai Parintins, Cachoeira 
Grande e Monte Horebe.

Quem pode ser atendido
O programa prioriza famílias 

chefiadas por mulheres; pes-
soas com deficiência; idosas; 
famílias com crianças ou ado-
lescentes; pessoas com câncer 
ou doença rara crônica e dege-
nerativa; famílias em situação 
de vulnerabilidade ou risco 
social; que tenham perdido a 
moradia em razão de desas-
tres naturais em localidade 
em que tenha sido decretada 
situação de emergência ou 
estado de calamidade pública; 
em deslocamento involuntá-
rio em razão de obras públicas; 
em situação de rua; vítimas de 
violência doméstica e familiar; 
residentes em área de risco e 
integrantes de povos tradicio-
nais e quilombolas.

Os candidatos que buscam 
acesso às linhas de atendi-
mento do programa devem 
atender às seguintes condi-
ções: morar alugado, estar em 
uma habitação cedida, coabi-
tar com outras famílias, viver 
em situações de submoradia; 
estar em abrigos; encontrar-se 
em situação de rua.

FISCALIZAÇÃO EDUCAÇÃO

passará por uma análise cri-
teriosa, para garantir que 
esteja dentro dos critérios e 
regras   pré-estabelecidos. A 
entrega das soluções ocor-
rerá conforme as linhas de 
atendimento forem lança-
das, seguindo um ranking a 
partir dos critérios previstos 
no Decreto assinado pelo 
governador Wilson Lima.

Linhas de atendimento
O Amazonas Meu Lar terá 

investimentos de R$ 4,7 bi-
lhões, sendo R$ 1,2 bilhão de 
recurso do Estado, e o restante, 
parceria com o programa fe-

deral Minha Casa Minha Vida, 
que usa recursos do Fundo 
de Garantia por Tempo de 
Serviço (FGTS) e do Fundo 
de Arrendamento Residen-
cial (FAR). A iniciativa con-
templa as seguintes formas  
de atendimento: 

Construção de Unidades 
Habitacionais, que concede-
rá, sem ônus, apartamentos 
para famílias em situação de 
vulnerabilidade, que moram 
em áreas de risco;

Entrada do Meu Lar, apoio 
financeiro às famílias que se 
enquadram nos critérios do 
programa para que possam 

dar a entrada no financiamen-
to de um imóvel, por meio do 
programa federal Minha Casa, 
Minha Vida;

Novas unidades, com cons-
trução de unidades habitacio-
nais com recursos próprios ou 
operações de crédito. Outras 
soluções utilizadas em pro-
gramas como o Prosamin+ e 
Prosai Parintins – Bônus Mo-
radia, indenizações e Permuta 
Terreno e Casa (Peteca);

Retrofit para fins de moradia 
popular, para restauração de 
prédios, sem uso, com refor-
ma e adaptação para fins de 
habitação popular;

Detran-AM ministra aulas práticas 
para contemplados do projeto

DIVULGAÇÃO

Da redação

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) ministrou aulas 
práticas voltadas aos alunos 
do 3º ano do Ensino Médio, 
do Centro Educacional de 
Tempo Integral (Ceti) Gilber-
to Mestrinho, contemplados 
pelo projeto “CNH na Escola”.

As aulas foram divididas 
em dois módulos: o primeiro 
ocorrido na segunda-feira, 
no qual os alunos tiveram 
aula prática com o engenhei-
ro mecânico Valdivino Vas-
concelos, voltada à mecânica 
básica de veículos, como o 
arrefecimento do motor, ca-
libragem dos pneus, além 
dos cuidados que eles devem 
ter com o veículo. 

Já no segundo módulo, 
foi ensinado os primeiros 
socorros pelo condutor-so-
corrista do Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(SAMU), Manoel Lima. Os 
alunos aprenderam como 
devem agir perante situa-
ções que podem ocorrer du-
rante as mais diversas ocasi-

CNH NA ESCOLAIRREGULARIDADE

Motoristas são autuados 
por uso de vagas especiais

Mais de 50 motoristas fo-
ram autuados por uso irre-
gular de vagas especiais em 
estacionamentos privados 
de uso coletivo, na zona 
centro-sul de Manaus. A 
ação, coordenada pelo Ins-
tituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), na 
terça-feira (29), tem como 
objetivo garantir o respei-
to e a inclusão de pessoas 
com deficiência e idosos em 
vagas de estacionamentos.

A operação foi realiza-
da em diversos estacio-
namentos de shoppings, 
supermercados e centros 
comerciais da zona centro-
-sul. Agentes de trânsito do 
IMMU estiveram presentes 
para verificar se os veículos 
estacionados nas vagas es-
peciais possuíam a creden-
cial necessária. Na ação, 54 
veículos foram notificados.

“Essa é uma questão não 
apenas de mobilidade ur-
bana, mas também de ci-
dadania e respeito. Os mo-
toristas precisam respeitar 
as vagas especiais, elas são 
destinadas a quem de fato 
e de direito precisa”, afirma 
Stanley Ventilari, diretor-
-presidente do IMMU.

ões, tais como afogamento, 
asfixia e queimaduras. 

A técnica da Educação Para 
o Trânsito do Detran-AM, 
Leonice Reis, comentou a 
importância de os alunos 
estarem recebendo esses 
conhecimentos práticos. 
“Primeiro, entender que o 
veículo funciona como uma 
máquina, sendo assim, deve 
ser feita a revisão, ter os 
cuidados básicos e, em pa-Ação foi realizada na zona centro-sul

ralelo, como essa atenção 
interfere de maneira direta 
na segurança do motorista 
e dos passageiros”, detalha. 

O aluno Mizael Luís, de 
18 anos, falou sobre como 
receber os conhecimentos 
mudou sua perspectiva. “Ter 
esses conhecimentos é im-
portante para salvar não só 
a minha vida, mas também 
dos próximos a mim em 
casos inesperados não so-

“É muito importante que 
haja esse tipo de fiscaliza-
ção. Muitas vezes, chega-
mos a lugares e não conse-
guimos estacionar, porque 
as vagas estão sendo usadas 
indevidamente”, declara a 
idosa Maria Silva.

O IMMU reforça que ou-
tras operações semelhantes 
são realizadas nas demais 
zonas da cidade. “Estamos 
intensificando nossas ações 
para garantir que as leis 
sejam cumpridas, benefi-
ciando quem realmente 
necessita dessas vagas”,  
destaca Ventilari.

mente no trânsito, mas em 
situações de afogamento e 
queimaduras”, salienta. 

Ainda no encerramento 
da programação, ocorrido 
na terça-feira (29), a equipe 
do Núcleo de Atendimento 
às Vítimas de Acidente de 
Trânsito (Navat) do Detran-
-AM explicou como o núcleo 
atua, e qual a importância 
do serviço para as vítimas 
de acidente de trânsito.

ISAQUE RAMOS

Foram abordados os módulos de mecânica básica e primeiros socorros



‘Operação Comboio’: PF investiga 
crimes na Segurança Pública

Da redação

A Operação Comboio, 
da Polícia Federal 
(PF) em conjunto 
com o Grupo de Atu-

ação Especial de Combate 
ao Crime Organizado (GAE-
CO), do Ministério Público do 
Amazonas (MPAM), investiga 
agentes públicos da Secreta-
ria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM). Defla-
grada na manhã de terça-feira 
(29), em Manaus, a ação apura 
irregularidades em dois mu-
nicípios do Amazonas e de 
São Paulo, segundo o MPAM.

A operação, em andamen-
to, contou com buscas tanto 
nas dependências da SSP, 
quanto nas residências dos 
investigados e dos membros 
da alta cúpula da secretaria. 
Para esclarecer acerca da ini-
ciativa e indicar os próximos 
passos da investigação, uma 
entrevista coletiva aconteceu 
na sede da Procuradoria-
-Geral de Justiça, localizada 
na avenida Coronel Teixeira, 
bairro Nova Esperança, zona 
oeste da capital.

“A Operação Comboio apu-
rou que viaturas, por muitas 
vezes, eram usadas em cri-
mes de extorsão, vinculados 
a tráfico e outras situações, 
corrupção, peculato, lavagem 
de dinheiro. Nomes de inves-
tigados eu, por enquanto, não 
vou declinar [fornecer] em 
respeito ao sigilo da infor-
mação”, explica Igor Starling, 
promotor de Justiça e Coor-
denador do GAECO.

Durante a investigação 

Ação deflagrada 
pela Polícia Federal, 
na terça-feira (29), 
apura irregularida-
des envolvendo ser-
vidores e membros 
da Secretaria de Se-
gurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM)

Procurador-Geral Alberto Junior (centro), membros do Gaeco e PF, durante coletiva realizada na sede da Procuradoria-Geral de Justiça
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Inquérito que apurou venda de rifas ilegais é concluído

ERLON RODRIGUES

Delegado Cícero Túlio, responsável pelas investigações

O Inquérito Policial (IP), 
que investigou a venda de ri-
fas ilegais e indiciou oito pes-
soas por 11 crimes distintos, 
foi concluído pela Polícia Ci-
vil (PC-AM). O procedimento 
resultou na articulação da 
Operação Dracma, dividida 
em duas fases e deflagrada 
nos dias 29 de junho e 5 de 
julho deste ano.

Segundo o delegado Cíce-
ro Túlio, responsável pelas 
investigações, a ação apurou 
a existência de uma organi-
zação criminosa responsável 
por gerir um esquema de 
rifas clandestinas e ilegais, 
promovendo a dissimulação 
e lavagem de dinheiro.

Durante análise nos equi-
pamentos eletrônicos dos 
indiciados, foi constata-
do que eles manipularam 
a escolha dos ganhadores  
dos sorteios.

“Quatro influenciadores 
digitais de Manaus, Aynara 
Ramilly, Enzo Felipe da Silva 
Oliveira, 24, vulgo “Mano 
Queixo”; Isabelly Aurora 
Simplício Souza, 21; e João 

OPERAÇÃO DRACMA

Polícia Federal apura crimes 
ambientais no Acre e AM

Agência Brasil

A Polícia Federal realiza 
duas operações de comba-
te a crimes ambientais nos 
estados do Acre e Amazo-
nas. Estão sendo cumpridos 
quatro mandados de prisão 
preventiva, 25 mandados 
de busca e apreensão e 
seis mandados de proibição 
de acesso e frequência à  
área florestal.

No sul do Amazonas, a 
Operação Xingu identifi-
cou 800 hectares de mata 
nativa amazônica desma-
tada, entre os municípios 
de Boca do Acre e Lábrea. 
As investigações apontam 
a prática de grilagem de 
terra pública para criação 
de gado, que teria causado 
prejuízo ambiental de cerca 
de R$ 17 milhões.

Estariam envolvidos nos 
crimes um grileiro, dois pe-
cuaristas e um técnico de 
georreferenciamento, res-
ponsável por regularizar, de 
forma ilegal, imóveis rurais 

Lucas da Silva Alves, 24, o 
“Lucas Picolé”, mantinham 
um esquema de divulgação 
e promoção dos jogos de 
azar, dissimulando os recur-
sos decorrentes das vendas 
de bilhetes eletrônicos por 
meio da lavagem de dinhei-
ro”, afirma Cícero Túlio.

No decorrer das investiga-
ções, foi possível identificar 
que o ex-companheiro de 
Isabelly Aurora, Paulo Victor 

Ações acontecem no Amazonas 
e no Acre

Monteiro Bastos, 25, e a mãe 
dela, Isabela Simplício, auxilia-
vam na lavagem de dinheiro e 
ocultação de recursos, além de 
emprestarem suas contas cor-
rentes para receber os valores  
das vendas.

“Outro integrante do gru-
po criminoso, Marcos Vini-
cius Alves Maquiné, também 
foi indiciado após se apre-
sentar à polícia e confiden-
ciar que cerca de um milhão 

junto ao Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) e ao Cadas-
tro Ambiental Rural.

Os investigados podem 
responder pelos crimes de 
associação a organização 
criminosa, invasão de ter-
ras públicas, desmatamen-
to, falsidade ideológica, 
estelionato e lavagem de 
dinheiro, com penas que, 
somadas, podem ultrapas-
sar 20 anos de prisão.

de reais teria passado por 
sua conta no esquema de 
lavagem de dinheiro, tendo 
ainda viabilizado a compra 
de um veículo Toyota Hillux, 
apreendido durante a se-
gunda fase da operação”, 
explica o delegado.

A cunhada de “Lucas Pi-
colé”, Flávia Ketlen Matos 
da Silva, 34, presa na pri-
meira fase da operação, era 
responsável por gerenciar 
a lavagem do montante e 
escoar os recursos oriundos 
das rifas do cunhado, dissi-
mulando todo dinheiro na 
manutenção de uma loja de 
roupas falsificadas.

Os indiciados responde-
rão por associação crimino-
sa, estelionato, lavagem de 
dinheiro, fraude no comér-
cio, promoção de jogos de 
azar, sonegação tributária, 
crimes contra as relações 
de consumo, publicidade 
enganosa, receptação qua-
lificada, fraude processual e 
apologia ao crime.

O Inquérito Policial foi fina-
lizado e remetido à Justiça.

AMAZÔNIA

DIVULGAÇÃO

foram apreendidos papéis, 
cadernetas, aparelhos ele-
trônicos, notebooks, como 
também todo e qualquer 
material que possa ajudar 
no processo investigatório. 
De acordo com o procura-
dor-geral de Justiça, Alberto 
Rodrigues do Nascimento Ju-
nior, um dos investigados pela 
Operação Comboio possui  
foro privilegiado. 

“Por consequência, é obvio 
que o secretário de segurança 
pública é investigado”, revela 
Junior, referindo-se a Carlos  
Alberto Mansur.

“Essa operação já atua du-
rante um ano e foram rea-
lizadas cerca de 16 manda-
dos de busca. Na ocasião, 

as autoridades destacaram 
que um posto de combustí-
vel participou dos supostos 
crimes, mas o nome segue 
em sigilo”, completa o pro-
curador-geral.

Na coletiva, foi destacado 
também que, ainda na manhã 
de terça-feira, cinco pessoas 
que estão sendo investigadas 
prestaram depoimento na 
sede da Polícia Federal. Uma 
pessoa foi presa por porte 
ilegal de arma. Em nota ofi-
cial, o Governo do Amazonas 
diz que não aceitará desvios  
de conduta.

“O Governo do Amazonas 
informa que está acompa-
nhando os trabalhos do Gru-
po de Atuação Especial de 

Combate ao Crime Organi-
zado (GAECO), do Ministério 
Público do Estado e Polícia 
Federal e está colaboran-
do com as investigações. O 
Governo do Estado reforça 
que não compactua com 
nenhum tipo de desvio de 
conduta dos seus servidores 
e que todas as providências 
necessárias serão tomadas”, 
afirma o pronunciamento.  

Nota da SSP-AM
Em nota divulgada na noite 

de terça-feira (29), a Secre-
taria de Segurança Públi-
ca do Amazonas (SSP-AM) 
informou que o secretário 
a frente da pasta, general 
Carlos Alberto Mansur, foi 

exonerado do cargo, assim 
como os demais servidores 
comissionados, que também 
são alvos da operação. O 
comunicado cita, ainda, que 
o Governo do Estado está 
auxiliando nas investigações.

“O Governo do Amazo-
nas informa a exoneração 
do secretário de Estado de 
Segurança Pública, gene-
ral Carlos Alberto Mansur, 
com o objetivo de que não 
haja qualquer tipo de inter-
ferência nas investigações 
coordenadas pelo Grupo de 
Atuação Especial de Comba-
te ao Crime Organizado (GA-
ECO), do Ministério Público 
do Estado e Polícia Federal, 
que resultaram na operação 

Comboio, deflagrada nesta 
terça-feira (29).

O Governo do Estado desta-
ca que os servidores efetivos, 
também investigados e alvos 
da operação, foram imediata-
mente afastados das funções 
que ocupavam e as demais 
providencias administrativas 
serão adotadas a fim de es-
clarecer os fatos. Já os servi-
dores comissionados foram 
exonerados dos cargos.

Por fim, o governo reforça 
que está auxiliando nas in-
vestigações, prestando todas 
as informações necessárias 
e que não compactua com 
quaisquer irregularidades ou 
atos ilícitos cometidos por 
servidores públicos.”



Política Ano passado, as empresas instaladas 
na ZFM empregaram, em média, mais 
de 109 mil trabalhadores

EMPREGOS
Além dos empregos, as empresas que usu-
fruem dos incentivos fiscais responderam 
por mais da meta da arrecadação de tributos

DINHEIRO

Governador do AM 
disse que Polo Indus-
trial é economia sus-
tentável e deve ser 
valorizado 

Da redação

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, reforçou a im-
portância da Zona 

Franca de Manaus (ZFM) para 
a economia do estado e pediu 
bom senso dos senadores 
quanto ao texto da reforma 
tributária, durante sessão no 
plenário do Senado, em Bra-
sília, ontem. A sessão reuniu 
governadores dos estados 
e do Distrito Federal para 
discutir a PEC 45/2019, que 
trata da reforma.

Em discurso no plenário 
do Senado, Wilson Lima 
destacou que a ZFM empre-
ga mais de meio milhão de 
pessoas - direta e indireta-
mente - e responde por 70% 
da economia do Amazonas. 
Por isso, argumentou, é im-
portante a sua manutenção 
até 2073, como garante a 
Constituição Federal.

O governador do Ama-
zonas também reforçou o 
papel da ZFM para a prote-
ção da floresta amazônica. 
Ele destacou que a ativi-
dade econômica a partir 
dos incentivos do modelo 
contribui para a proteção 
da cobertura florestal da 
Amazônia, ressaltando que 
o estado possui 1,5 milhão 
de quilômetros quadra-
dos e 97% de sua floresta  
nativa preservada.

“Se a Zona Franca de Ma-
naus enfraquece, se a Zona 
Franca começa a perder a 
sua força, é começar a tacar 
fogo na floresta. E aí é ne-
cessário também entender 

Wilson pediu que o Brasil entenda papel social e ambiental da ZFM

Contas de águas dos manauaras em discussão

DIVULGAÇÃO

CPI na CMM tenta solucionar os conflitos na questão da água

Da redação

A concessionária Águas de 
Manaus e a Agência Regu-
ladora dos Serviços Públicos 
Delegados de Manaus (Age-
man) participarão da Sessão 
Plenária desta quarta-feira 
(30/08), na Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM). 
Segundo o presidente da 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Águas 
de Manaus, vereador Diego 
Afonso (União Brasil), serão 
debatidas as cláusulas fir-
madas no Termo de Ajuste 
de Gestão (TAG).

Entre os pontos constan-
tes na resolução estão a 
redução da taxa de esgo-
to para 80%, desconto de 
50% nas ligações novas de 
esgoto, com parcelamento 
em até 80 vezes dos cus-
tos referentes à adesão do 
serviço de esgotamento, 
bem como a cobrança por 
disponibilidade dos ser-
viços de abastecimento 
de água e esgotamento 
sanitário de indústrias e 
condomínios, além de ou-

COBRANÇA MATERNIDADE E PATERNIDADE 

CMM regulamenta 
licenças aos pais

A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) promulgou, 
durante a Sessão Plenária 
de segunda-feira (28/08), a 
Emenda ao art. 371 da Lei 
Orgânica do Município de 
Manaus (Loman), de autoria 
da Mesa Diretora, que tra-
ta sobre a regulamentação 
das licenças maternidade e 
paternidade aos servidores 
públicos municipais.

A Emenda regulamenta 
de maneira mais detalha-
da, especificando o período 
de cada licença, para que o 
município assegure os me-
canismos para o seu desem-
penho. As regras aplicam-se 
aos servidores de cargos efe-
tivos e comissionados, car-
gos políticos, bem como em 
caso de adoção de crianças, 
conforme conceito inserido 
no Estatuto da Criança e  
do Adolescente.

Logo após a votação em 
plenário, o presidente da 
CMM, vereador Caio André 
(Podemos), anunciou a pro-

tros termos sugeridos pela 
CPI da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) e acor-
dados pela concessionária 
Águas de Manaus.

Ageman e Águas de 
Manaus estarão, hoje, às 
9h30, nesta Casa Legisla-
tiva, “para debater e, prin-
cipalmente, anunciar a re-
dução nas contas da nossa 
população, e cada cláusula 
que esta Casa celebrou há 
60 dias. Agora, todas as 
denúncias que chegarem 
à Ouvidoria, assim como 
cada vereador ou servidor 
apontarem, serão tratados 
diretamente com a conces-
sionária. O nosso dever é 
de continuar fiscalizando. E 
o TAG é uma bússola desta 
Casa”, afirmou.

Além da publicação da 
resolução normativa, a 
qual regulamenta o que 
foi acordado no TAG, a 
Ageman também já enca-
minhou à Câmara todas 
as providências tomadas 
como forma de ratificar o 
cumprimento das demais 
exigências da CPI, como a Plenária vota leis para Manaus

realização de estudos para 
a revisão da tarifa

O TAG foi resultado dos 
trabalhos da CPI da Águas 
de Manaus, o que garan-
tiu o desconto de 25% na 
taxa de esgoto aos usuá-
rios já existentes. Também 
foi estabelecida a tarifa 
zero para os consumido-
res que não possuem ne-
nhuma etapa do serviço  

mulgação da Emenda, que 
já será incorporada à Loman.

Encaminhadas à sanção 
– Outros sete Projetos de 
Lei foram aprovados em 
2ª discussão e encami-
nhados à sanção do pre-
feito de Manaus, David  
Almeida (Avante).

Entre os PLs está a, de au-
toria da vereadora Professora 
Jacqueline (União Brasil), que 
institui a Semana de Incentivo 
à Participação das Mulheres 
da Política, a ser realizada 
anualmente em fevereiro.

Wilson Lima defende 
ZFM no Senado Federal

que o Amazonas não é só 
da Amazônia, o Amazonas 
é do Brasil. Faço um apelo, 
e o senador Eduardo Braga 
conhece muito bem essa 
realidade, para que haja 
um bom senso do Senado, 
da relatoria, de levar essas 
questões em considera-
ção”, alertou Wilson Lima.

O governador ressaltou 
que acompanha de perto 
a tramitação da reforma 
tributária no Senado, assim 
como fez quando a matéria 
ainda estava na Câmara dos 
Deputados, e que mantém 
diálogo com a equipe eco-
nômica do Governo Federal. 
Ele ponderou que a reforma 
é necessária para o desen-
volvimento do país, pois vai 

simplificar, desburocratizar 
e dar mais transparência ao 
sistema tributário nacional

Wilson Lima disse estar 
preocupado com a questão 
do Fundo de Desenvolvi-
mento Regional, previsto 
na reforma. Segundo ele, 
é necessário ter maior cla-
reza sobre como isso será 
administrado e dividido 
entre os estados. O gover-
nador citou como exemplo 
a Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), que 
é mantida como contra-
partida dos incentivos de 
ICMS que o Estado concede 
às empresas instaladas no 
Polo Industrial de Manaus.

A iniciativa da sessão no 
Senado foi do presidente da 

Casa, Rodrigo Pacheco, que 
diz considerar prioridade 
ouvir os entes da federação 
sobre a simplificação tribu-
tária proposta pela reforma. 
Além dos governadores, o 
Senado também deve fazer 
uma sessão de debates com 
representantes dos prefei-
tos, iniciativa elogiada pelo 
governador Wilson Lima, 
que agradeceu ao presi-
dente da Casa e reforçou 
a importância do Brasil ter 
uma reforma tributária.

“Encerro minha fala di-
zendo do comprometi-
mento que o estado do 
Amazonas tem com a re-
forma tributária. Ela é im-
portante para fazer com 
que o Brasil avance e, so-

bretudo, para diminuir a 
burocracia, para garantir, 
para dar segurança jurídica 
para os investidores que 
estão aportando recursos 
na nossa região, no nosso 
país, trazendo oportuni-
dade, trazendo emprego, 
trazendo renda”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

Participaram da sessão, 
além dos senadores, in-
cluindo o presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco, e o 
relator da reforma tributá-
ria, senador Eduardo Braga; 
o secretário extraordinário 
da reforma, Bernard Appy, 
do Ministério da Fazenda; e 
os 27 governadores e vice-
-governadores dos estados 
e do Distrito Federal. 

de esgotamento.
“A cidade de Manaus 

terá uma das cinco meno-
res tarifas de água do País, 
e isso foi uma conquis-
ta deste Poder. O nosso 
dever aqui é lutar por 
um sistema de abasteci-
mento de água eficien-
te e que caiba no bolso 
da população”, concluiu  
Diego Afonso.
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Discriminação 
racial é tema 
de debate

ALEAM

Com o objetivo de promo-
ver ações efetivas de com-
bate ao racismo e à discri-
minação racial no ambiente 
educacional, o deputado es-
tadual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), apresentou o Pro-
jeto de Lei nº 780/2023, que 
institui um protocolo de atu-
ação antirracista e combate à 
discriminação racial nas uni-
dades de ensino no Estado 
do Amazonas.

“O combate ao racismo 
e à discriminação racial é 
um compromisso inegociá-
vel em uma sociedade que 
valoriza a igualdade, a dig-
nidade humana e a diver-
sidade cultural. Precisamos 
promover medidas eficazes 
para garantir um ambiente 
educacional inclusivo, onde 
os estudantes aprendam e 
cresçam livres de precon-
ceitos e estigmatizações. O 
protocolo que propomos as-
segura a igualdade de opor-
tunidades, a valorização das 
culturas e contribuições das 
populações negras e indí-
genas, a formação contínua 
de educadores e a partici-
pação ativa da comunida-
de escolar. Além disso, ele 
contempla medidas tanto 
preventivas quanto repres-
sivas, reconhecendo a im-
portância de educar para 
a prevenção do racismo e, 
ao mesmo tempo, agir de 
maneira eficaz em casos de 
ocorrência”, destacou.

O Protocolo Antirracista 
e de combate à discrimina-
ção racial tem como princí-
pios norteadores: garantir a 
igualdade de oportunidades 
e tratamento a todos os estu-
dantes, independentemente 
de sua origem étnico-racial; 
promover a valorização e a 
inclusão de conteúdos rela-
cionados à história, cultura 
e contribuições das popula-
ções negras e indígenas nas 
atividades pedagógicas”. 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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ço, informou o BC, foram 
resgatados R$ 505 milhões 
esquecidos. O valor caiu 
para R$ 259 milhões em 
abril, para R$ 232 milhões 
em maio e para R$ 229 
milhões em junho. 

Melhorias
A nova fase do SVR tem no-

vidades importantes, como 
impressão de telas e de pro-
tocolos de solicitação para 
compartilhamento no What-
sApp e inclusão de todos os 
tipos de valores previstos na 

norma do SVR. Também há 
uma sala de espera virtual, 
que permite que todos os 
usuários façam a consulta no 
mesmo dia, sem a necessida-
de de um cronograma por 
ano de nascimento ou de 
fundação da empresa. 

Fontes de recursos
Também foram incluídas 

fontes de recursos esque-
cidos que não estavam nos 
lotes do ano passado. Fo-
ram acrescentadas contas 
de pagamento pré ou pós-

-paga encerradas, contas 
de registro mantidas por 
corretoras e distribuidoras 
encerradas e outros recur-
sos disponíveis nas institui-
ções para devolução.

Além dessas fontes, o SVR 
engloba os seguintes va-
lores, já disponíveis para 
saques no ano passado. Eles 
são os seguintes: contas-
-correntes ou poupança en-
cerradas; cotas de capital e 
rateio de sobras líquidas de 
ex-participantes de coope-
rativas de crédito; recursos 

Economia

Informação foi repas-
sada em live semanal 
do Banco Central

Agência Brasil

Em cinco meses de 
operação desde a re-
abertura, o Sistema 
de Valores a Receber 

(SVR) do Banco Central (BC) 
registrou um resgate re-
corde de R$ 2,8 milhões 
por uma pessoa física. A 
informação foi dada pelo 
chefe de Departamento de 
Atendimento Institucional 
do BC, Carlos Eduardo Go-
mes, na live semanal do 
órgão no YouTube.

Gomes não informou a 
data em que ocorreu a re-
cuperação do dinheiro. O 
recorde individual anterior 
para pessoas físicas, divul-
gado em meados de abril, 
estava em R$ 749,5 mil re-
tirados. Para pessoas jurídi-
cas, o recorde mantém-se 
em R$ 3,3 milhões, também 
divulgado em abril.

O balanço mais recente 
do BC, referente a junho, 
foi divulgado no início do 
mês. As estatísticas só serão 
atualizadas em setembro, 
com os dados de julho.

Na ocasião, ainda havia R$ 
7,18 bilhões esquecidos no 
sistema financeiro. Até o fim 
de junho, o SVR devolveu 
R$ 4,43 bilhões, de um total 
de R$ 11,61 bilhões postos 
à disposição pelas institui-
ções financeiras.

Depois de ficar fora do ar 
por quase um ano, o SVR 
foi reaberto em março, com 
novas fontes de recursos, 
um novo sistema de agen-
damento e a possibilidade 
de resgate de valores de 
pessoas falecidas. Em mar-

O balanço mais recente do BC, referente a junho, foi divulgado no início do mês

Apenas uma pessoa resgata R$ 2,8 mi 
em sistema de valores esquecidos

não procurados de grupos 
de consórcio encerrados; 
tarifas cobradas indevida-
mente; e parcelas ou despe-
sas de operações de crédito 
cobradas indevidamente. 

Golpes
O Banco Central acon-

selha o correntista a ter 
cuidado com golpes de 
estelionatários que alegam 
fazer a intermediação para 
supostos resgates de valo-
res esquecidos. O órgão res-
salta que todos os serviços 
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Dívida pública cai 0,8% e atinge 
R$ 6,14 trilhões em julho

A Dívida Pública Federal caiu 
R$ 49,24 bilhões em julho, 
fechando o mês em R$ 6,14 
trilhões, segundo dados do 
Tesouro Nacional publicados 
nesta terça-feira (29).

O número representa uma 
redução de 0,8% em relação a 
junho. A DPF é a emissão de 
títulos públicos pelo Tesouro 
Nacional para financiar o dé-
ficit orçamentário do governo 
federal — que arrecada menos 
do que gasta. De acordo com 
o documento do Tesouro, a 
variação ocorreu em especial 
pelo grande volume de resga-
te líquido de títulos emitidos, 
de R$ 92,68 bilhões.

No total, em julho, foram 
emitidos R$134,4 bilhões, en-
quanto os resgates ficaram R$ 
227,08 bilhões.

A Dívida Pública Mobiliá-
ria Federal Interna (DPMFi) 
teve seu estoque reduzido 
em 0,74%, ao passar de R$ 
5,95 trilhões para R$ 5,91 
trilhões, devido ao resga-
te líquido, no valor de R$ 

Petróleo sobe 1% com 
dólar mais fraco

Os preços do petróleo 
subiram mais de um dólar 
por barril nesta terça-feira 
(29), com a queda do dólar, 
enquanto os investidores 
debatiam o potencial im-
pacto do furacão Idalia, 
que deve atingir a Flórida 
esta semana, sobre oferta 
e demanda de energia. Os 
futuros do petróleo Brent 
subiram 1,07 dólar, ou 1,3%, 
para 85,49 dólares por bar-
ril, enquanto os futuros nos 
EUA fecharam a 81,86 dóla-

res por barril, uma alta de 
1,06 dólar, ou 1,3%.

O índice do dólar ameri-
cano caiu nesta terça-fei-
ra, depois de dados terem 
mostrado que as aberturas 
de vagas de empregos nos 
EUA, uma medida da pro-
cura de trabalho, caíram 
em julho. A fraqueza no 
mercado de trabalho pode-
ria encorajar o Federal Re-
serve a desacelerar os au-
mentos das taxas de juros,  
disseram especialistas.

TESOURO

89,86 bilhões, neutralizado, 
em parte, pela apropriação 
positiva de juros, no valor de 
R$ 45,70 bilhões.

Com relação ao estoque da 
Dívida Pública Federal Exter-
na (DPFe), houve redução de 
2,17% sobre o estoque apu-
rado em junho, encerrando o 
mês de julho em R$ 228,96 bi-
lhões, sendo R$ 192,07 bilhões 
referentes à dívida mobiliária 

Resultado mostra recuo de R$ 49,2 bilhões no mês

COMMODITIES

Um dólar mais fraco torna o petróleo, cotado em dólares, menos oneroso

redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana
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do Valores a Receber são 
totalmente gratuitos, que 
não envia links nem entra 
em contato para tratar sobre 
valores a receber ou para 
confirmar dados pessoais.

O BC também esclarece 
que apenas a instituição 
financeira que aparece na 
consulta do Sistema de Valo-
res a Receber pode contatar 
o cidadão. O órgão também 
pede que nenhum cidadão 
forneça senhas e esclarece 
que ninguém está autoriza-
do a fazer tal tipo de pedido.

e R$ 36,89 bilhões relativos à 
dívida contratual.

O coordenador de operações 
da Dívida Pública do Tesouro 
Nacional, Roberto Lobarinhas, 
destacou que “todos os pa-
péis contribuíram” para a queda 
no custo médio de emissões  
da DPMFi.

No documento publicado 
mais cedo, o Tesouro afirma 
que “o mês de agosto foi mar-

cado pela maior aversão ao 
risco, com bolsas em quedas 
e juros em alta”.

Segundo a publicação, houve 
dados mais fracos de índice 
de gerentes de compras (PMI 
na sigla em inglês) nos EUA e 
na Europa, que “trouxeram um 
certo alívio, porém o mercado 
segue precificando um cenário 
de juros altos por um período 
mais longo”.

4,854

4,855

COMPRA

Valores em R$
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B3
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303,23
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A comparação é feita 
com outubro de 2022 
porque é quando co-
meça o ano fiscal nos 
Estados Unidos

Agência Brasil

O número de brasi-
leiros que pediram 
asilo nos Estados 
Unidos aumentou 

mais de três vezes em junho 
deste ano, na comparação 
com outubro de 2022. Os 
pedidos saltaram de 206 
para 695 no período. Os 
dados foram compilados 
pelo escritório de advoca-
cia AG Immigration a partir 
de informações do Departa-
mento de Estado e do De-
partamento de Segurança 
Interna dos EUA.  

A comparação é feita com 
outubro de 2022 porque 
é quando começa o ano 
fiscal nos Estados Unidos. 
Desde então, o governo 
americano recebeu 295 mil 
petições de asilo, sendo 
3.417 (1,1% do total) de 
cidadãos brasileiros. Esse 
dado coloca o Brasil na 17ª 
posição entre as naciona-
lidades que mais pedem o 
benefício imigratório. Para 
efeito de comparação, no 
mesmo período do ano fis-
cal anterior (outubro 2021 
e junho de 2022), foram 
1.622 pedidos. 

Recorde em maio 
No ano fiscal corrente, o 

mês com maior demanda 
de brasileiros por asilo foi 
maio, com 777 registros, o 
que colocava o país como 
o 13º no ranking específico 
do mês. 

“Nos últimos anos, vi-
mos um aumento na quan-

Os Estados Unidos abriga a maior comunidade brasileira no exterior

Número de brasileiros que 
procuram asilo nos EUA triplica

tidade de brasileiros fla-
grados na fronteira dos 
Estados Unidos com o 
México, justamente com 
o objetivo de solicitar asilo 
e eventualmente receber 
a autorização para morar 
no país. A maioria deles 
sai do Brasil para fugir 
da violência ou da pobre-
za”, explica a advogada 
de imigração Ana Barbara 
Schaffert. 

Topo do ranking 
Cinco países da América 

Latina e do Caribe lideram 
o ranking de procura por 
asilo e representam 70% dos 
pedidos de outubro do ano 
passado até junho de 2023: 
Cuba (74 mil), Venezuela 
(67 mil), Colômbia (25 mil), 
Nicarágua (23 mil) e Haiti 
(18 mil). O primeiro país fora 
do continente a aparecer 
na lista é o Afeganistão, na 

sétima posição, com cerca 
de 10 mil solicitações. 

Schaffert esclarece que, 
de acordo com a lei ameri-
cana, para um imigrante ser 
elegível ao asilo, ele precisa 
comprovar um medo crí-
vel de ser perseguido no 
país de origem por motivo 
de raça, religião, naciona-
lidade, opinião política ou 
por integrar algum grupo 
social. Essas condições 

são mais claras de serem 
identificadas em países  
não democráticos.  

Habitantes de países da 
América Central com gran-
de presença do crime or-
ganizado recorrem ao asilo 
com frequência.  

A advogada pontua que 
para esses países e para 
os brasileiros, as chances 
de sucesso não são altas. 
“O fato de a pessoa viver 

Falha em equipamento de usina 
contribuiu para apagão geral

O diretor-geral do Ope-
rador Nacional do Sistema 
Elétrico (ONS), Luiz Carlos 
Ciocchi, disse nesta terça-
-feira (29), que o sistema 
de proteção de uma usina 
demorou mais tempo que 
o previsto para entrar em 
ação, gerando uma sobre-
carga que causou o apagão 
energético do último dia 
15. “Esta avaliação só foi 
possível graças às informa-
ções que os agentes [do se-
tor elétrico] nos passaram, 
mostrando o tempo que 

Incêndios queimaram 30% de área 
do Pantanal em 2020

Agência Brasil

Em 2020, incêndios de 
alta intensidade quei-
maram mais de 30% do 
território do Pantanal, na 
porção brasileira. É o que 
aponta uma nova pesquisa 
conduzida por cientistas 
do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe), 
com apoio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do 
Estado de São Paulo (Fa-
pesp), publicada na revista 
científica Fire

Segundo a pesquisa, esses 
incêndios queimaram uma 
área de 44.998 quilômetros 
quadrados na porção bra-
sileira do bioma, valor bem 
acima do que havia sido 
estimado em levantamen-
tos anteriores, que variavam 
entre 14.307 quilômetros 
quadrados e 36.017 quilô-
metros quadrados.

O levantamento foi fei-
to com base em imagens 
de satélite da missão Sen-
tinel-2, que deram mais 

precisão e refinamento 
às estimativas sobre as  
áreas queimadas.

A conclusão do estudo, 
segundo a Agência Fapesp, 
apontou sobre a necessi-
dade de se melhorar os 
dados de impactos do fogo 
em regiões criticamente 
sensíveis às mudanças cli-
máticas, como o Pantanal, 
que é a maior área úmida 
tropical do mundo. E essa 
preocupação aumenta 

ONS

o aparelho [um regulador 
de tensão] de uma usina 
demorou a entrar em ação”, 
revelou Ciocchi na abertura 
da reunião conjunta das 
comissões de Fiscalização 
Financeira e Controle e de 
Minas e Energia da Câmara 
dos Deputados. Segundo o 
diretor-geral do ONS – en-
tidade privada responsável 
por coordenar e controlar 
a operação das instalações 
de geração e transmissão 
de energia elétrica no Siste-
ma Interligado Nacional – o 

Impacto do apagão foi maior na região Norte

neste ano de 2023, já que 
o fenômeno El Niño pode 
deixar o bioma mais seco 
e suscetível ao fogo

Entre o dia 1º de janeiro 
e 28 de agosto deste ano, o 
Pantanal registrou 394 fo-
cos de fogo, segundo da-
dos do Inpe. Nesse mesmo 
período de 2020, haviam 
sido registrados 8.895 fo-
cos de queimadas, maior 
número desde 1998 para 
o bioma.

PESQUISA INPE
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Brasil e Mundo Brasil é o 17º país com maior 
demanda por este tipo de aco-
lhimento

RANKING
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em uma cidade ou bair-
ro violento ou na extrema 
pobreza não a torna elegí-
vel para pleitear asilo nos 
Estados Unidos. Ela preci-
sa demonstrar claramente 
que será perseguida por 
um dos motivos previstos 
em lei se voltar para o país  
de origem”. 

Taxa de aprovação 
Números do Departa-

mento de Justiça ameri-
cano (equivalente ao nosso 
Ministério da Justiça) con-
sultados pela AG Immi-
gration mostram que 11% 
dos pedidos de asilo feitos 
por brasileiros foram acei-
tos no primeiro semestre 
do ano fiscal corrente. É 
a décima menor taxa de 
aprovação de uma lista de 
65 países para os quais o 
dado está disponível.  

“No Brasil, os casos que 
costumam ser bem-suce-
didos são de brasileiros 
vítimas de perseguição de 
facções criminosas, embo-
ra casos de perseguição 
política tenham crescido 
do ano passado para cá”, 
explica Schaffert. 

Brasileiros no exterior 
De acordo com o Minis-

tério das Relações Exte-
riores, os Estados Unidos 
são o país com a maior 
comunidade brasileira no 
exterior. Vivem em territó-
rio americano 1,9 milhão 
de brasileiros, o que in-
cluem todos os tipos de 
moradia e não apenas os 
asilados. Esse número é 
pouco menor que o total 
de habitantes de Manaus 
(2.063.547, segundo o 
Censo 2022). Em seguida, 
aparecem Portugal (360 
mil), Paraguai (254 mil), 
Reino Unido (220 mil) e 
Japão (207 mil).

equipamento em questão 
deveria ter demorado 15 
milissegundos para entrar 
em ação, conforme previs-
to nos projetos habilitados 
pelos agentes econômicos, 
mas demorou entre 80 mi-
lissegundos e 100 milisse-
gundos. Ainda de acordo 
com Ciocchi, ao tentar re-
constituir, em simuladores, 
os fatos que antecederam 
o apagão do último dia 15, 
os especialistas do setor 
não conseguiam obter o 
desligamento das fontes 
geradoras usando o tem-
po de resposta indicado 
nos projetos. Só ao receber 
“a pista” de que o equipa-
mento de uma usina pode 
ter demorado além do tem-
po previsto para entrar em 
ação, os técnicos consegui-
ram reproduzir o evento. O 
detalhamento das causas 
e responsabilidades pelo 
apagão constarão de um 
relatório consolidado que 
o ONS divulgará nas pró-
ximas semanas. Área afetada foi de 44.998 quilômetros quadrados



iniciam às 21h30, e cada 
noite é dedicada a uma 
agremiação. A Flor Matiza-
da abre o festival (1º/09); 
na noite seguinte (02), é a 
vez da Guerreiros Mura e, 
na terceira e última noite 
(03), a Tradicional encerra 
o festival.

Cultura Em 30 de agosto de 1797 nas-
ceu a escritora inglesa Mary Shel-
ley, autora do romance gótico 
“Frankenstein”.

LITERATURA
O sambista brasileiro Agepê faleceu em 30 

de agosto de 1995, aos 52 anos. Agepê é au-
tor e interpréte do sucesso “Deixa eu te amar”, 
do álbum “Mistura Brasileira” de 1984.

SAMBA
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Temporada de ensaios 
antecipa as três noites 
do Festival de Cirandas

O Parque do Ingá 
em Manacapu-
ru (distante a 68 
quilômetros de 

Manaus), aos poucos, foi 
tomado pelas cores lilás e 
branco. O ensaio geral da 
ciranda Flor Matizada, com 
a presença de público, lotou 
a arena de cirandeiros e a 
arquibancada pela torcida, 
que fez a sua parte, esque-
cendo até mesmo que se 
tratava de uma segunda-
-feira (28).

A Flor Matizada abre uma 
sequência de três noites 
de ensaios gerais antes das 
apresentações oficiais do 
25º Festival de Cirandas de 
Manacapuru (distante a 68 
quilômetros de Manaus). 

Abertos ao público, os en-
saios na terça e quarta-feira 
(29 e 30) são das cirandas 
Guerreiros Mura e Tradicio-
nal, respectivamente.

Na arena do Cirandó-
dromo, coreografias e 
movimentos sincroniza-
dos. Itens coletivos, como 
o cordão de entrada e de 
cirandeiros, sustentaram as 
duas horas de apresenta-
ção em uma prévia do que 
será levado para apresen-
tação oficial, marcada para 
o dia 1º de setembro.

Frio na barriga
Quem conhece bem o frio 

na barriga, que antecede o 
espetáculo é o coreógrafo 
Clemente Furtado, que es-
creveu sua história na Ma-
tizada, sendo o primeiro 
cirandeiro da agremiação.

“As luzes estão brilhando, 
a cobertura da imprensa, 
mostrando para as pessoas 

Flor Matizada abriu os três dias de ensaios gerais que antecedem o Festival de Cirandas de Manacapuru

Cirandas de Manacapuru 
realizam ensaios gerais

como é a ciranda, isso já 
nos traduz um sentimento 
de muita responsabilidade. 
Eu sei que no dia é outro 
sentimento. Hoje nós não 
podemos errar muito, pois 
já trabalhamos isso nos ou-
tros ensaios e aqui é um 
ensaio técnico principal 
para que no dia possamos 
dar o nosso melhor”, disse 
Clemente, coordenador do 
cordão de entrada.

Para a presidente da Flor 
Matizada, Vanessa Men-
donça, nos ensaios, a dire-
toria assume o papel dos 
jurados, portanto, a evolu-
ção dos itens e até a cro-
nometragem são levados 
em conta e são passíveis de 
correção, caso necessário. 

“Isso aqui já é uma prévia 

para a nossa apresentação. 
É um ensaio passado na ín-
tegra, do início ao fim, com 
todas as falas e momentos e, 
claro, as surpresas vão ficar 
somente para sexta-feira, 
mas vamos surpreender”, 
adianta a presidente.

Contexto histórico 
No contexto histórico das 

cirandas, a Constância é a 
mulher mais bela do cor-
dão de cirandeiros, e na 
Matizada é interpretada por 
Izaelle Noguchi. A manaca-
puruense assume o papel 
há cinco anos, ainda assim, 
não esconde o nervosismo. 

“Estou muito feliz, mas 
ao mesmo tempo muito 
nervosa, mas vai dar tudo 
certo. Como disse a nossa 

presidente, este ensaio ge-
ral é como se fosse no dia e 
pode esperar da Constância 
muita coisa bonita e uma 
indumentária belíssima”, 
assegura Izaelle.

A Flor Matizada é a pionei-
ra entre as cirandas e cele-
bra 43 anos de fundação. O 
lilás e o branco representam 
a agremiação que traz o 
tema “Muricariuas”.

Cultura amazônica
O 25º Festival Folclórico 

de Manacapuru é realiza-
do pelas agremiações, com 
apoio do Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Cria-
tiva (SEC) e da Prefeitura 
de Manacapuru.

Os espetáculos oficiais 

Fotos: Marcio James/SEC

Taylor Swift 
é a artista 
mais ouvida 
do Spotify

STREAMING

Taylor Swift é a primeira 
artista feminina da história a 
ultrapassar 100 milhões de 
ouvintes mensais no Spotify.

A notícia foi publicada pela 
própria plataforma de strea-
ming nesta terça-feira (29).

“Comportamento de Rai-
nha. No dia 29 de agos-
to, Taylor Swift se tornou a 
primeira artista feminina na 
história do Spotify a atin-
gir 100 milhões de ouvintes 
mensais.”, diz a publicação 
compartilhada no X (Twitter).

A marca histórica veio 
após Swift publicar a tercei-
ra regravação, o “Speak Now 
(Taylor’s Version)”, no mês 
passado. O álbum estreou 
em 1ª lugar, chegando ao 
topo da Billboard 200 com 
716 mil unidades vendidas.

“Speak Now (Taylor’s Ver-
sion)” também rendeu a com-
positora o recorde de ser a 
primeira artista mulher a ter 
quatro álbuns no top 10 da 
parada de álbuns da Billbo-
ard, de uma só vez, sendo a 
terceira artista na história a 
conseguir tal feito.

A regravação de “1989 
(taylor’s version)” chega no 
dia 27 de outubro e a can-
tora a cantora se prepara 
para os shows na América 
do Sul, em novembro. Os 
ingressos para os três shows 
no Rio de Janeiro e São Paulo  
estão esgotados.

Taylor Swift atingiu marca de 100 
milhões de ouvintes mensais

DIVULGAÇÃO
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‘Ó Paí, Ó 2’ estreia em 15 de novembro
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Lázaro Ramos em cena de “Ó Paí, Ó 
2” que estreia em 15 de novembro

O ator Lázaro Ramos 
confirmou para dezembro 
de 2023 a sequência de “Ó 
Paí, Ó”, grande sucesso de 
bilheteria em 2017 e sem-
pre reprisado nas TVs.

Lázaro Ramos revelou 
em uma postagem no 
X (Twitter) que o longa 
entra em cartaz em 15  
de novembro.

“Pausa na programação 
pra avisar que saiu a data 
de estreia do ‘Ó Paí Ó 2’.

15 de novembro nos ci-
nemas, minha gente!

Preparem-se pra mer-
gulhar numa sequência 
cheia de risadas, emoção  
e música boa.

E ai,  já viu o primeiro 
filme ou alguma cena do 
primeiro?”, diz o tuíte.

Além de Lázaro, no pa-
pel de Roque, “Ó Paí Ó 
2” traz de volta ao elenco 
Dira Paes (Psilene), Lucia-
na Souza (Dona Joana), 
Érico Brás e Valdineia So-
riano, como o casal Regi-
naldo e Maria.

Ainda no elenco da se-

CINEMA BRASILEIROFEIRAS

Semtepi promove 
economia criativa

A Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semte-
pi), promoverá nos dias 30 
e 31/8 e 1º/9, duas feiras 
de economia criativa em 
dois pontos da cidade: na 
empresa Led Star, na zona 
Leste; e na sede da Prefei-
tura Municipal de Manaus,  
zona Oeste. 

Segundo dados do depar-
tamento de Economia Soli-
dária e Criativa (Desc), são 
mais de 1.300 empreende-
dores cadastrados.

Semtepi tem mais de 1.300 artesãos cadastrados

Na quarta e quinta, 30 e 
31/8, a feira vai acontecer, 
das 9h às 16h, durante a Se-
mana Interna de Prevenção 
de Acidentes de Trabalho 
(Sipat), para o público inter-
no da empresa Led Star, no 
Distrito Industrial 2, ofertan-
do 12 oportunidades, com 
seis artesãos em cada dia. 
Para encerrar a programa-
ção, na sexta-feira, 1º/9, das 
9h às 16h, 10 artesãos pode-
rão expor seus produtos no 
hall da Prefeitura Municipal 
de Manaus.
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Verde, que colaboraram 
também com Luciana 
Souza, Bando de Teatro 
Olodum, Rafael Primot e  
Dodô Azevedo.

O longa usou como lo-
cação o Centro Histórico 
de Salvador e foi finaliza-
do em outubro de 2022. 

quência estão Luis Mi-
randa, Ricardo Oshiro e 
Clara Buarque, além dos 
cantores Russo Passapus-
so, Margareth Menezes, 
Tiganá Santana, Guiguio 
Shewell (ex-Ilê Aiyê), Pier-
re Onassis (ex-Olodum), 
Nininha Problemática, o 

grupo Attooxxa e a can-
tora Alana Sarah, co-
nhecida como A Dama  
do Pagode.

A direção é de Viviane 
Ferreira (O Dia de Jeru-
sa), que assina o roteiro 
ao lado de Elísio Lopes 
Jr, Daniel Arcade, Igor 



Esportes O West Ham, da Inglaterra, ofereceu 20 mi-
lhões de euros (R$ 105 milhões) pelo atacante 
Yuri Alberto, do Corinthians.

NEGÓCIOS 1

O Timão não aceitou a proposta dos ingle-
ses para vender o camisa 9 por 25 milhões 
de euros (R$ 132 milhões).

NEGÓCIOS 2

Capital foi selecio-
nada e será apre-
sentada como uma 
das sedes do Mun-
dial de futebol

Com indicação da Con-
federação Brasileira 
de Futebol (CBF), Ma-
naus será uma das dez 

cidades que poderão receber 
a Copa do Mundo Feminina 
da Fifa em 2027. 

A capital amazonense foi 
selecionada e será apresen-
tada como uma das sedes 
do Mundial na candida-
tura do Brasil, confirmou 
a Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) na última 
segunda-feira (29).

Nesta temporada, o Ama-
zonas teve três equipes 
disputando o Campeonato 
Brasileiro Feminino. O 3B da 
Amazônia e o JC Futebol 
Clube estiveram na Série 
A2, enquanto o Recanto da 
Criança integrou a Série A3.

Empenho
O presidente da FAF, Ed-

nailson Rozenha, agradece 
a indicação e garante que 
o estado está empenhado 
para mostrar ao mundo que 
o Amazonas valoriza o fu-
tebol feminino.

“Vamos trabalhar incansa-
velmente para garantir que 
estejamos à altura desse 
desafio e estamos deter-
minados a demonstrar ao 
mundo a força e o valor 
do futebol feminino. Nos-
sa gestão tem um profundo 
apreço pelo futebol feminino. 
Valorizamos não apenas o 
esporte em si, mas também 
o empoderamento que ele 
proporciona às mulheres e 
as oportunidades que cria 
para o desenvolvimento do 
talento feminino”, afirma.

Tênis: Felipe Meligeni vence primeira 
partida no US Open 2023

GETTY IMAGES

Felipe Meligeni é 
o atual 168º do 
mundo

Felipe Meligeni venceu 
o australiano James Du-
ckworth em sua estreia no 
US Open, na tarde da terça-
-feira (29). O tenista brasi-
leiro derrotou Duckworth 
por 3 sets a 0, com parciais 
de 6/4, 7/6 (13/11) e 6/3, em 
uma partida de 2h15min.

Essa foi a primeira vi-
tória de Meligeni numa 
chave principal de Grand 
Slam, após um histórico 
de dez tentativas no qua-
lifyng (fase preliminar) de 
acesso aos torneios do 
Grand Slam. Das dez ten-
tativas, duas foram para 
o atual torneio. Melige-
ni, atual 168º do mundo, 
conseguiu furar o quali no 
último dia 25, garantindo 
vaga no US Open. 

Vaga na segunda roda-
da

O tenista brasileiro de 25 
anos, consegue com esse 

GRAND SLAMDESFALQUE

Vini Jr. fora das 
Eliminatórias da Copa

Vini Jr está fora das pri-
meiras rodadas das elimi-
natórias para a Copa do 
Mundo de 2026. Exames 
realizados em Madrid (Es-
panha), confirmaram lesão 
muscular na coxa direita e 
o prazo de recuperação é 
de seis semanas.

A lesão tira Vinícius dos 
confrontos com a Bolívia 
(8 de setembro), em Be-
lém, e diante do Peru,(12), 
em Lima. Ele deve voltar 

resultado fazer os mesmos 
passos de Bia Haddad no 
UU Open, assegurar uma 
vaga na segunda rodada. 
Meligeni encara o vence-
dor da partida entre Se-
bastian Baez, argentino e 
32º do mundo e o croata, 
e atual 23º do ranking, 
Borna Coric.

Seguindo o tio
Com os pontos alcança-

dos nesta terça-feira, Meli-
geni deve aparecer no 137º 
lugar do ranking mundial. 
O tenista aos poucos se 
aproxima do tio famoso, 
de mesmo nome, que foi o 
numero 25 no ranking de 
2009, com três títulos na 
Associação de Tenistas Pro-
fissionais (ATP) e uma semi-
final em Roland Garros, de 
1999. Meligeni, tio, venceu 
no US Open, na primeira 
rodada de 2002 contra o 
argentino Augustin Calleri. Vinícius Jr. fica de fora dos primeiros jogos

diante do Osasuña, dia 8 
de outubro. Além de Vini 
Jr, a seleção comandada 
por Fernando Diniz não 
terá Neymar, também com 
uma lesão muscular.

O problema de Vini 
aconteceu logo no início 
da vitória por 1 a 0 do Real 
sobre o Celta de Vigo. Vi-
nícius partiu em arrancada 
aos 14 minutos para rece-
ber lançamento de Cama-
vinga e sentiu a fisgada.

Copa do Mundo Feminina 
pode acontecer em Manaus

Em 2018, Manaus sediou a 
Copa Libertadores Feminina 
de Futebol e no caso da 
Copa do Mundo, Rozenha 
declara acreditar que trará 
benefícios que vão além das 
quatro linhas.

“Acreditamos que a realiza-
ção da Copa do Mundo em 
Manaus deixará um grande 
legado que, inclusive, ultra-
passa as quatro linhas: desen-
volvimento humano, econô-
mico e social. O evento vai 
nos proporcionar estrutura 

em turismo, fomentar os se-
tores de comercio e serviços, 
além da visibilidade, dentre 
outras ações”, completa.

CBF garante maiores in-
vestimentos

Na perspectiva de sediar 
a Copa do Mundo Femini-
na de 2027, a Confedera-
ção Brasileira de Futebol 
(CBF) anunciou, ainda no 
início de agosto, que iria 
aumentar os investimen-
tos na modalidade, após 

a participação decepcio-
nante no último Mundial.

“Este resultado em nada 
irá mudar o propósito da 
CBF, na minha gestão, de 
continuar investindo de for-
ma consistente no futebol 
feminino como um todo. Pelo 
contrário, vamos intensificar 
este investimento. […] Tere-
mos agora um ciclo olímpico 
pela frente e seguiremos de-
dicados a avançar. Faremos 
os investimentos necessários 
para que o Brasil venha nos 

REPRODUÇÃO/CBF
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Espanha 
vence Brasil 
em rodada da 
Copa 

BBAASSQQUUEETTEE

A seleção brasileira de 
basquete foi derrotada pela 
Espanha na segunda rodada 
da Copa do Mundo, por 96 a 
78, na Arena Indonésia, em 
Jacarta, pelo Grupo G do tor-
neio, na segunda-feira (28). 

Com o resultado, a Espanha 
avança à segunda fase e o 
Brasil joga na última rodada 
contra a Costa do Marfim, 
para definir o segundo classi-
ficado da chave. O duelo será 
na quarta-feira (30), às 6h45, 
ao vivo na ESPN e Star Plus. 

“A diferença no jogo esteve 
nos rebotes ofensivos e pon-
tos em segunda chance. Eles 
tiverem 22 pontos em erros 
nossos e isso com uma equi-
pe contra a Espanha, faz mui-
ta diferença. Nossa defesa 
não encaixou. Conseguimos 
algumas cestas fáceis, mas 
eles tornaram difícil o nosso 
jogo. Não fomos muito bem” 
citou o técnico da seleção 
Gustavo De Conti. 

A Seleção está no Grupo 
G, com Irã, Espanha e Costa 
do Marfim. Na primeira fase, 
enfrenta os três rivais e os 
dois melhores avançam para 
a segunda fase.  Será formado 
uma nova chave com os dois 
melhores do Grupo H (França, 
Canadá, Letônia e Líbano). Os 
classificados fazem mais dois 
jogos, enfrentando apenas 
os rivais da outra chave, e 
carregando os resultados da 
primeira fase. 

Partida entre Brasil e Espanha 
terminou com vitória espanhola 

REPRODUÇÃO/CBB
Jogos Olímpicos, assim como 
nas próximas competições, 
com ainda mais apoio em 
busca dos melhores resulta-
dos”, afirmou o presidente 
da CBF, Ednaldo Rodrigues.

“A CBF irá continuar in-
vestindo de forma consis-
tente no futebol feminino 
como um todo” - Ednaldo 
Rodrigues, presidente da 
CBF

Arena pode ser palco de partidas da Copa do Mundo Feminina de Futebol 2027 

Bianca Paiva /Agência Brasil

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede
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A Cristiane Topdjian e a equipe top da Casa 40 lan-
çou com desfile - produção da Rebeca Lot - da 
coleção de verão na maison…foi, como sempre, 

o encontro de roupas lindas e gente mais ainda.RUNWAY

Mariana Domenico Pastore Ana Pi, Meg Hoagem, Tânia Souto e Nina Hoagem

Iolandinha Oliveira, Ilnah Cunha, Cristiane 
Topdjian, Mônica Melo e Alessandra Santiago

Manoela Antunes e sejam 
Victor Mendonça 

Jonny Mendonça, 
Jenny e César 
Ituassú 

Jeanne Nicolau e 
Cíntia Kanawati 

Mylena Bonfim e Carla 
Angélica D’Carli

José Yago Maciel e 
Tanna Verçosa Micaela Garcia Victoria Holanda

Gabriela 
Nazareth

Neybe Lentz
Márcia e Camila 

Martins
Isabella Yacub e 

Stephanie Badarane
Sulamita Rocha, Jessica 

Pedrosa e Fernanda PimentaLana Souza

HONRARIA 

O Caio André convidou para soleni-
dade de Outorga da Medalha de 
Ouro Cidade de Manaus ao Jean 

Mendonça,  no plenário Adriano Jorge da 
Câmara Municipal de Manaus, por propo-
situra do Manoel Assis, na manhã de sexta-
-feira passada.

As fotos mostram alguns dos presentes 
no coquetel servido após a condecoração.

Fernanda e Jean Mendonça

Janete Balby e Rebeca Lot
Letícia 

Topdijian

Julieta e Cleuter Mendonça, 
dia 14.09 vão comemorar 

bodas de ametista. Eu vou!

Marcelo Dutra Professora Jaqueline Ivanna Saraiva e Eliezer BritoOs Lima, Rebeca e Marcelo Monique Castelo 
Branco

  

Maza Lopes mazalopes@aol.com
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